

NUM. 42.

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 29 DE SETIEMBRE DE 1778.

Bagdad 16 de Abril.

D Espues de la muerte de *Abdulah Baxá* de esta ciudad pretenden dos facciones de 4 á 50 hombres cada una, gobernarla hasta la llegada de *Husein Baxá* de *Monsolt* y *Kerkout*, que se halla nombrado para remplazar al difunto Visir. Una de estas parcialidades se ha apoderado de la ciudadela, otra del casco del pueblo; y despues de dispararse algunas bombas y cañonazos han convenido en permanecer tranquilos en sus respectivos puestos hasta que llegue el referido Comandante y tome posesion de su Gobierno.

Basora subsiste en poder de los *Persas*. Esta ciudad que en otro tiempo fue de las mas florecientes, se vé hoy destruída por las enfermedades contagiosas y por un sitio de 3 meses, de suerte que solo presenta á la vista un conjunto de ruínas y escombros con crecido número de lagunas cenagosas.

Smirna 29 de Julio.

V Arias calamidades se han conjurado contra esta ciudad y sus desdichados moradores. Primeramente un terremoto arruinó el 16 de Junio muchos edificios públicos y casas particulares. Desde entonces hasta el 2 del corriente no había pasado dia sin que se sintiesen freqüentes vayvenes. Uno de los mas violentos derribó todos los *Minarets*, (*) destruyó enteramente la Mezquita mayor y ocasionó la caída de un gran número de edificios que mataron á muchos habitantes, de manera que así los naturales del país

CO-

(*) Torres redondas ó especie de campanarios inmediatos á las
Mez-

como los extranjeros y aun los Ministros del Gobierno se han refugiado á los jardines de los contornos ó á las embarcaciones ancladas en la rada. Hallandose yá casi desierta la parte que quedaba en pié, sobrevino el dia 5 un incendio voráz (no se sabe si por casualidad ó por malicia de algunas gentes) y duró desde la madrugada hasta la siguiente noche, reduciendo á cenizas la mitad de ella, y particularmente en el barrio de los *Franco* 48 *Khanes* ó *Kharavanserai*, (**) las casas de los Cónsules (á excepcion de la del de *Olanda*) los mercados y casi todos los almacenes. Régúlese la pérdida en las dos terceras partes del valor total de la ciudad. Quando yá se iba recobrando algun sosiego, repitieron los temblores en los dias 19, 21, 22, y 23; y en medio de tantos desastres se aumentó la consternacion con motivo de haber muerto de peste un mercader del pays; y de haber entrado una embarcacion *Veneciana* procedente de *Constantinopla*, á cuyo bordo perecieron 3 hombres durante su navegacion, igual número despues de su arribo, y venían otros 3 enfermos, los quales han sido llevados al Hospital de los PP. *Franciscos* descalzos *Italianos*.

Constantinopla 3 de Agosto.

Desde que el Capitan *Baxá* llegó á *Sinope* no se ha recibido noticia alguna de *Criméa*; lo qual causa tanta mayor admiracion quanto se espera por instantes el aviso de un rompimiento entre la *Puerta* y la *Rusia*. Sin embargo muchos atribuyen este silencio á un suceso que de algunos dias á esta parte corre aquí por cierto, es á saber que el *Agá* de los *Genizaros* del ejército del *Baxá Gianakli* ha sido asesinado en *Sinope* por sus mismas tropas hostigadas (segun dicen) de la inhumanidad de su trato. En todo caso el *Kout-Kiaya* ha ido á remplazarle.

Se asegura, que habiendo el Ministro de *Rusia* solicitado un pasaporte de la *Puerta* para retirarse con tiempo sin exponerse á tropelía alguna, le ha respondido el Ministerio, que esperaba se compondrían amistosamente las desavenencias entre las dos Potencias mediante la negociacion del Capitan *Baxá* con el Feld Mariscal *Romanzow*; pero que quando esto no se lograra, se le trataría con

to-

Mezquitas desde lo alto de las quales los *atmuédanos* convocan á los *Musulmanes* á orar. Lo hacen á voces, porque en su ley les está prohibido el uso de las campanas. Tambien se llamaban dichas torres *alcoranes*, como lo afirma *Pedro Texeira* en su *Viage de la India hasta Italia* p. 113. donde explica dicha voz en esta acepcion, y describe su obgeto.

(**) Casas, ó albergues públicos para el recogimiento de las cafilas y gente pasagera. Vease su descripcion en la misma obra citada pag.97 y siguiente.

todo el respeto debido á su carácter: y así no se le ha concedido lo que pedía.

Empieza á calmar la peste y yá no muere tanta gente. Los Médicos Griegos han conseguido atajarla entre las tropas Otomanas.

Praga 29 de Agosto.

Causan aquí bastante sobresalto los progresos del Príncipe Enrique, quien despues de hecho dueño de *Leinetz* y sus almacenes, ha enviado delante 2 destacamentos numerosos á las órdenes de los Generales *Mollendorf* y *Platen*. El 1º de éstos se apostó en *Melnich*, y el 2º en *Budin*, habiendo obligado á un cuerpo *Austriaco* del General *Sauer* que estaba en las cercanías, á retirarse á esta Ciudad; lo que constituye al enemigo dueño de las 2 orillas del *Elba* hasta cerca de *Weliwam*, y podría obligar al ejército del Mariscal *Laudon* á salir de su puesto ventajoso de *Munkengratz* para acudir á socorrernos en caso que el enemigo intente adelantarse á viva fuerza por *Budin*. Por otra parte sabemos, que las tropas *Saxonas* se acercan aquí, y tienen circundada la *montaña-blanca*, cuyo desfiladero defienden, segun se dice, 4000 *Austriacos*. Los ultimos avisos del 27 aseguran que el Príncipe *Enrique* se mantenía aún campado en *Nimes*, y que su augusto hermano trasladó aquel mismo dia su quartel de *Leopold* á *Lauterwaser*. Dicen tambien que los *Imperiales* están determinados á estrechar al enemigo quanto sea posible sin arriesgarse á una batalla sino en caso de necesidad ó de ventaja evidente; reduciendo su plan á mantenerse sobre la defensiva, cortar los víveres á los *Prusianos* y facilitar la desercion hasta obligarles á salir de *Bohemia*, dexandonos la gloria de la campaña sin exponer fuera de proposito nuestras fuerzas.

Segun los ultimos avisos del ejército del Rey de *Prusia* ha reforzado éste al de su hermano con 8 Regimientos y entre ambo han cercado 6 Regimientos *Austriacos* que intentaban cortarles la comunicacion, á fin de reducirlos por hambre á rendirse.

Habiendo sido atacada por los *Imperiales* cerca de *Dutsch* la retaguardia del mismo Monarca que mandaba el General *Tauenzien*, fueron rechazados con pérdida de 5 Oficiales y 200 soldados prisioneros.

Londres 14 de Setiembre.

UN Oficial de distincion escribe de *Nueva-Yorch* con fecha de 11 de Julio que el General *Clinton* hará los mayores esfuerzos de valor y pericia para evitar los males que le amenazan; pero duda que alcancen á prevenirlos. „Si la esquadra de *Inglaterra* (añade)
„lle-

„llega dentro de 15 días ó quando mas de 3 semanas, podre-
 „mos todavía pelcar contra *Washington* y *Arnold* reunidos, aun-
 „que se trata de combatir no solo con un ejército sino con todo
 „el pays. La pérdida de cada hombre desanima entie nosotros á
 „sus camaradas, al paso que el enemigo reemplaza fácilmente sus
 „muertos con otros soldados animados del mismo ódio y ven-
 „ganza. Además no podemos emprender este año ninguna diver-
 „sion util, pues todas las fuerzas de los *Americáños*, sus Genera-
 „les y recursos se emplean contra esta sola Provincia en que
 „nos hallamos.“

Se ha recibido la noticia de la llegada del Regimiento 70 de Infantería, del nuevo de *Montañeses* del Coronel *Campbell*, y de parte del de *Hamilton* á *Halifax* Capital de la *Nueva Escocia*.

Se dice que el Vice-Almirante *Montagué* despues de haber resistido á la tormenta que causó la dispersion de la que manda el Almirante *Byron*, y tanto daño en ella (como refiere por menor en una carta á su padre el Teniente del navío *Bedford* uno de los que la componen asegurando que el 4 de Julio se hallaba dicho baxel solo con otros 5 navíos de 74) llegó por ultimo con felicidad el 25 de Julio á *S. Juan de Terra-Nova*, donde se ocupa en unir sus fuerzas y dár las mejores disposiciones para la defensa de aquella plaza, noticioso de haber en *S. Pedro* y en *Miquelon* una esquadra numerosa de fragatas *Francesas* y *Americáñas*, las quales aguardaban solo para hacerse á la vela la llegada de un navío de línea que debia enviar el Conde de *Estaing*. Sin embargo espera el referido Vice-Almirante ponerse en breve en estado de defensa, y que si los enemigos le acometen á la entrada del puerto de *S. Juan*, no logren el buen éxito que se prometen.

Acaba de llegar aquí el paquebot *Fanny* que salió de *Nueva York* el 1º de Agosto con pliegos del Almirante *Howe* y del General *Clinton*, cuyo contenido se reduce á haber el Conde de *Estaing* retiradose de *Sandy-Hook* para hacer agüada en *Long-Island*, de donde fue rechazado, y que de resultas se había dirigido al *Delaware*, tomando al paso un comboy de 17 embarcaciones que llevaban provisiones á *Nueva York*. Libre yá el Almirante *Howe* se le incorporaron otros 2 navíos de línea, con cuyo refuerzo proyectaba seguir á la esquadra *francesa*; esperandose allí de un instante á otro los demás buques de los Almirantes *Byron* y *Parker*. Asimismo han entrado ultimamente en los puertos de *Inglaterra* la fragata *Monreal* procedente de *Quebec* con 3 navíos marchantes; el

navío *Portland* con la flotilla de *Jamaica* compuesta de 10 baxeles ; la fragata *Rómulo* con otros 35 del *Mediterráneo* y *Archipiélago* ; y la fragata *Hussard* con 16 bastimentos desde *Oporto*.

París 14 de Setiembre.

Habiendo el Gobierno prevenido al Intendente del *Franco-Condado* encargase á Mr. *Girod* Médico del Rey é Inspector de epidemias en aquella Provincia que extendiera su método de inoculación en aquellas aldeas , en que las viruelas hacian todos los años mucho estrago , ha inoculado dicho Facultativo en los dos últimos 1788 niños en 105 feligresías, sin que el mal éxito en 7 de dichos párvulos que se le desgraciaron por la complicacion de otras enfermedades , como sarampion , y sarna, retraxese á aquellos vecinos de la confianza que merecen semejante práctica, y la notoria habilidad del Profesor que la executaba. Este ha sido recompensado con gratificaciones proporcionadas , y tambien los Cirujanos que han servido baxo su direccion en tan importantes operaciones; cuyo buen éxito contribuirá mucho á vencer la repugnancia y á que se adopte generalmente un preservativo tan seguro como útil al genero humano y al Estado.

Gibraltar 15 de Setiembre.

Escriben de *Berbería* que pasaban 3 xabeques *Marroquíes* de *Salé* á *Tetuan* á cargar de azulejos para el Palacio que fabrica en la primera de dichas Ciudades el Rey de *Marruecos*. El Príncipe *Guia-guid* hijo de este Soberano ha vuelto á sublevarse y á pelear con su hermano *Abdirisman*. Otro hermano de ellos se huyó de *Mequinez* á los montes inmediatos ; cuyos lances ocasionan alborotos y discordias en aquel país. Parece que han calmado las enfermedades de que hablamos en la *Gazeta* de 25 de Agosto ; y son yá pocos los que mueren de ellas.

El trigo ha abaratado mucho en los puertos de aquel Reyno, y aún mas en las Provincias de *Tremecen* y *Duquela* , que son las mas fértiles en este fruto , pues no sube en ellas de 5 rs. la fanega.

Cádiz 17 de Setiembre.

Extracto de varias Gazetas Americanas que ha traído una goleta que salió de Boston el 3 de Agosto, y fondeó aquí á 11 del corriente.

EL 27 de Junio el General *Washington* atacó en las llanuras de *Montmouth* al ejército *Inglés* mandado por el Caballero *Clinton*, que se retiraba por tierra desde *Filadelfia* á *Nueva York*. Los *Ingléses* perdieron entre muertos, heridos, prisioneros y desertores hasta 3500 hombres , siendo así que la pérdida de los *Provinciales* apenas llegó

á 400 , y su *Cefe Washington* iba persiguiendo aún al enemigo.

A fines del mismo mes se presentó en la embocadura del *Delaware* el Conde de *Estaing* con su esquadra compuesta de 12 navíos de línea y 4 fragatas ; y hallandose ya el Congreso transferido á *Filadelfia* , se dirigió á esta ciudad el Ministro que la Corte de *Francia* envia á los *Estados unidos de América*. El mencionado Comandante despues de recorridas con su armada todas aquellas costas , sin encontrar mas que un navío de guerra *Inglés* denominado el *Roebuck* de 44 cañones (el qual por no rendirse baró en la costa *Americána*) y una fragata de 24 , á la que apresó , fue avistado el 23 de Julio desde *Boston* , de cuyo puerto salieron á incorporarsele 6 navíos , el que menos de 60 , de los que salieron en Febrero de este año de las costas de *Francia* escoltados hasta doblar los cabos por Mr. de la *Mothe-Piquet*. Para abrir las portas y armar dichos 6 navíos bastó se alistase uno *Americáno* de 74 cañones , el qual ha seguido igualmente al referido Comandante. El designio de éste es , segun la voz comun , pasar con su esquadra que asciende ya á 19 navíos de línea , muchas fragatas y otras embarcaciones menores , á las cercanías de *Nueva Yorck* y *Rhode-Island* para desaloxar de allí á los *Ingleses* ; y el número de tropas que el Congreso tiene actualmente en pié llega á 6000 hombres.

Toro 22 de Setiembre.

HOy por la tarde ha habido un incendio muy voráz en la Capilla de *Ntra. Sra. de la Soledad* sita en el Convento de *Dominicos* de esta Ciudad , cuyo origen procedió de dos velas que por descuido ú olvido quedaron encendidas delante de la Sagrada Imagen , y de ellas se prendió fuego al altar , al retablo , á la misma efigie de la Virgen y á algunas otras. Quando se advirtió lo había ya consumido todo , y salian por las ventanas las llamas , las quales no penetraron á la Iglesia por ser toda la Capilla incendiada de bobeda de cantería. Sin embargo de hallarse ésta muy inmediata al Coro , no percibieron los Religiosos desde él á la hora de vísperas cosa alguna hasta que se les avisó de fuera. Acudió á apagar el fuego toda clase de personas así *Eclesiásticas* y *Regulares* como *Seculares*. Este y otros freqüentes casos de la misma naturaleza acreditan quan preferible es el uso del marmol ó estuco al de la madera para retablos y adornos de los Templos.

Madrid 29 de Setiembre.

EL Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de *Segovia* á *D. Fermin Lorenzo de Irigoyen* ; y para una Racion de

de la de Zamora á D. Felix Rodriguez de Armenteros.

S. M. se ha servido conceder á D. Bartolomé Musoles y Pastor vecino de la Ciudad de Valencia título de Baron con la denominacion de Campo-Olivar para sí, sus hijos y sucesores.

En América. El Rey se ha dignado conferir la Maestrescolía de la Santa Iglesia de Manila á D. Ignacio de Salamanca Dignidad de Tesorero de ella: ésta resulta al Canónigo D. Juan Prudencio Gomez: el Canonicato que éste dexa á D. Pedro Pablo Memige Racionero; y esta Racion á D. Francisco Diaz Durana: la Canongia Penitenciaria de la Catedral de Guadalaxara á D. Joseph Antonio Martinez de Benavides; y la Lectoral de la misma Iglesia á D. Estevan Gutierrez de Hermosillo.

Igualmente se ha servido S. M. nombrar para la plaza de Oidor de México que ha renunciado el Conde de Sierrabella Oidor de la de Lima, á D. Pedro Echeverz Oidor de la misma Audiencia, concediendo su jubilacion con la mitad del sueldo de la plaza de ésta al mencionado Conde: su resulta á D. Manuel Antonio de Arredondo Oidor de Guatemala: para otra plaza vacante en la misma Audiencia de Lima por jubilacion de D. Pedro Brabo del Rivero, á D. Joseph Ferrer Merino Oidor Decáno jubilado de la de Quito: para la plaza de Fiscal del Crimen de dicho Tribunal de Lima á D. Joseph de Castilla Caballero, que lo es de la de Charcas; y para esta resulta á D. Juan del Pino Manrique.

Acaba el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo de dirigir una circular impresa á los Párrocos, Superiores Regulares y demás Eclesiásticos de su Diócesi, en la qual expone juiciosa y sábiamente las ventajas de las providencias tomadas por el Rey N. S. para el recogimiento y socorro de los pobres en los Hospicios y demás establecimientos de esta naturaleza fundados en Madrid y otras Capitales, ó que se vayan fundando en adelante, y novisimamente por medio de la ereccion de las Diputaciones ó Juntas de caridad dispuestas por los 2 Autos acordados del Consejo sobre este asunto, que se anunciaron en la *Gazeta* de 26 de Mayo de este año, y se insertaron á la letra en el *Mercurio* correspondiente á aquel mes; cuyo instituto es recoger las limosnas de los fieles, é invertirlas con la mas escrupulosa equidad en el alivio de los verdaderos necesitados sin que tengan que mendigarlas. Hace vér este zeloso Prelado en su carta quán conformes son á las verdaderas idéas de una caridad ilustrada, al espíritu de la Religion, á la práctica de la pri-

primitiva Iglesia, á la conservacion de las buenas costumbres, y al bien público el método y reglas prescritas para extirpar la mendicidad voluntaria, manantial de innumerables desordenes y vicios, y para proveer al mismo tiempo á la asistencia y útil empléo de los pobres; y recomienda encarecidamente á todos los individuos de su Clero, especialmente á los Curas, que en sus instrucciones y sermones exórten á todo lo conducente á tan importante fin, desvaneciendo qualquiera preocupacion que pueda reynar en esta materia, inspirando idéas sanas acerca del mejor exercicio de la caridad, y persuadiendo cuánto mas meritoria es la limosna dada para semejantes obras pías, ó para que se distribuya con el debido conocimiento de causa, y justa medida por dichas Diputaciones, que las particulares y arbitrarias hechas quizá sin tanto discernimiento, y seguramente con menos utilidad general; contribuyendo así con su sagrado ministerio al lógro de las piadosas intenciones de S. M. y de las acertadas disposiciones del Gobierno.

El 29 de Abril próximo pasado falleció en *Barcelona* á los 58 años, 8 meses y 18 dias el Sr. *D. Luis Francisco Mosquera y Quintanilla* Marqués de *Aranda* y de *Guinarey*, Caballero Pensionado de la distinguida Orden de *Carlos III*, Ministro jubilado del Supremo Consejo de *Indias*: en cuyo empléo, y en el de Fiscal del mismo Consejo y de la Real Audiencia de *México*, y Ministro de la Junta general de Comercio, Moneda y Minas sirvió por espacio de 24 años con el mayor zelo, desinterés y exâctitud.

En la Extraccion de la Real Lotería executada el Sábado 26 del corriente salieron los numeros 60, 28, 72, 79 y 22, y han ganado los jugadores 497944 reales vellon.

Tomo quinto de las Pastorales, edictos y pláticas hechas á su Diócesi por el Ilmo. Sr. *D. Joseph Xavier Rodriguez de Arellano* Arzobispo de *Burgos*; se hallará en *Madrid* en casa de *D. Antonio Sancha*, y en *Burgos* en la de *Felipe Zuazo*.

Biblioteca Militar Española ó catálogo de escritores *Espanoles* del arte de la guerra con un *Discurso* sobre la utilidad de ella: su Autor *D. Vicente Garcia de la Huerta*. Un tomo en octavo que puede ir por el correo. Se vende en la Librería de *Corradi*.

Elementos preliminares para poder formar un sistéma de gobierno de Hospicio general: por *D. Tomás Anzano* Director que fue por S. M. del Real Hospicio de *S. Fernando*, y actualmente Tesorero del Exército y Plazas de *Orán*. Se hallará en la Imprenta y Librería de *Manuel Martin* calle de la *Cruz*.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.